
77月月2020日至日至88月月1616日日，，本报本报““大江奔流大江奔流——来自长江来自长江

经济带的报道经济带的报道””主题采访组一行主题采访组一行99人人，，先后两批次接力完先后两批次接力完

成了全程采访报道活动成了全程采访报道活动。。在在2828天的时间里天的时间里，，采访组车行采访组车行

云贵川云贵川，，然后从重庆乘船沿江而下抵达上海然后从重庆乘船沿江而下抵达上海，，一路迎酷暑一路迎酷暑

战高温战高温，，期间还多次经历暴雨期间还多次经历暴雨、、台风等极端天气台风等极端天气，，行程涉行程涉

及及 1111省市省市 80008000余公里余公里，，采访点采访点 220220多个多个。。这既是大家记这既是大家记

者职业生涯一段难忘的经历者职业生涯一段难忘的经历，，也是一次充满使命感也是一次充满使命感、、责任责任

与担当的庄严之旅与担当的庄严之旅。。

这是一次锤炼脚力这是一次锤炼脚力、、眼力眼力、、脑力脑力、、笔力的采访笔力的采访。。繁衍繁衍

了光辉灿烂华夏文明的母亲河长江了光辉灿烂华夏文明的母亲河长江，，是中华民族永续发是中华民族永续发

展的源泉所系展的源泉所系、、血脉所依血脉所依、、根魂所在根魂所在。。它的涨落荣枯它的涨落荣枯，，它它

的富庶进步的富庶进步，，有说不完的故事有说不完的故事，，有写不完的思考有写不完的思考。。山区脱山区脱

贫攻坚贫攻坚、、上游生态保护上游生态保护、、产业转型升级产业转型升级、、新旧动能转换新旧动能转换

……一路上……一路上，，我们走村庄我们走村庄、、访农户访农户、、进企业进企业、、看港口看港口，，边走边走

边采边发边采边发，，发扬发扬““走转改走转改””精神精神，，用文字用文字、、图文图文、、视频直播融视频直播融

合报道的方式合报道的方式，，记录并见证了长江沿线各省份经济社会记录并见证了长江沿线各省份经济社会

发展的点滴变化发展的点滴变化。。从长江头从长江头，，到长江尾到长江尾，，我们一路走来我们一路走来，，

记录了江边的人和江边的事记录了江边的人和江边的事，，每一个细节都直抵人心每一个细节都直抵人心，，每每

一个故事都激动人心一个故事都激动人心，，每一刻感动都催人奋进每一刻感动都催人奋进。。我们欣我们欣

喜地看到喜地看到，，““共抓大保护共抓大保护，，不搞大开发不搞大开发””，，把修复长江生态把修复长江生态

环境摆在压倒性位置环境摆在压倒性位置，，已成为沿江人民的共识已成为沿江人民的共识，，各省份践各省份践

行行““生态优先生态优先，，绿色发展绿色发展””的乐章已经奏响的乐章已经奏响。。

这是一次亲身参与长江大保护的采访这是一次亲身参与长江大保护的采访。。““做守护长做守护长

江母亲河的志愿者江母亲河的志愿者，，做长江经济带发展的记录者做长江经济带发展的记录者，，做长做长

江生态大保护的监督者江生态大保护的监督者，，做绿色生活方式的倡导者做绿色生活方式的倡导者””，，

在采访启动的第一天在采访启动的第一天，，主题采访团联合发布的主题采访团联合发布的《《感恩母感恩母

亲河亲河 共护长江水共护长江水》》倡议书倡议书，，感染了更多人参与到保护感染了更多人参与到保护

长江的行动中来长江的行动中来，，为呵护母亲河鼓与呼为呵护母亲河鼓与呼。。在云南丽江的在云南丽江的

石鼓码头石鼓码头，，1010 家中央媒体以及长江经济带沿线家中央媒体以及长江经济带沿线 1111 个省个省

市媒体的百余名记者共同栽下百棵雪松市媒体的百余名记者共同栽下百棵雪松，，为万里长江增为万里长江增

添了一抹绿色添了一抹绿色；；在沿途采访中在沿途采访中，，每位记者都自觉保护长每位记者都自觉保护长

江环境江环境，，自带手帕及洗漱用具自带手帕及洗漱用具，，尽量避免用餐巾纸……尽量避免用餐巾纸……

以实际行动践行保护母亲河以实际行动践行保护母亲河，，我们既感到责无旁贷我们既感到责无旁贷，，又又

倍感骄傲和自豪倍感骄傲和自豪！！

对大家而言对大家而言，，这还是一次参与治国理政这还是一次参与治国理政、、推进实际工推进实际工

作的采访作的采访。。主流媒体不仅是信息的传播者主流媒体不仅是信息的传播者、、新时代的见新时代的见

证者和参与者证者和参与者，，更是长江大保护的推动者更是长江大保护的推动者。。正如习近平正如习近平

总书记在深入推动长江经济带发展座谈会上指出的总书记在深入推动长江经济带发展座谈会上指出的，，““推推

动长江经济带发展是党中央作出的重大决策动长江经济带发展是党中央作出的重大决策，，是关系国是关系国

家发展全局的重大战略家发展全局的重大战略，，对实现对实现‘‘两个一百年两个一百年’’奋斗目标奋斗目标、、

实现中华民族伟大复兴的中国梦具有重要意义实现中华民族伟大复兴的中国梦具有重要意义””。。因此因此，，

通过此次深入的采访通过此次深入的采访，，立足长江看全中国立足长江看全中国。。通过我们的通过我们的

报道报道，，帮助沿江各省份真正解开思想上的结帮助沿江各省份真正解开思想上的结，，令令““共抓大共抓大

保护保护，，不搞大开发不搞大开发””的理念入脑入心的理念入脑入心，，让让““生态优先生态优先、、绿色绿色

发展发展””之路越走越宽广之路越走越宽广；；用沿江各省份发展的成功经验和用沿江各省份发展的成功经验和

有益思考有益思考，，启迪全国各地点燃高质量发展的新引擎启迪全国各地点燃高质量发展的新引擎，，让中让中

华民族伟大复兴之路越走越铿锵华民族伟大复兴之路越走越铿锵，，既是我们肩负的使命既是我们肩负的使命，，

也是应有的责任和担当也是应有的责任和担当。。

““一定要给子孙后代留下一条清洁美丽的万里长江一定要给子孙后代留下一条清洁美丽的万里长江””，，

这是坚定宣誓这是坚定宣誓，，也是庄严承诺也是庄严承诺。。推动长江经济带发展涉及推动长江经济带发展涉及

经济社会发展各领域经济社会发展各领域，，是一个系统工程是一个系统工程，，不可能毕其功于不可能毕其功于

一役一役。。绿水青山就是金山银山绿水青山就是金山银山，，如何把生态保护真正落到如何把生态保护真正落到

实处实处；；如何摆脱传统发展模式和路径的巨大惯性如何摆脱传统发展模式和路径的巨大惯性，，进一步进一步

加快沿江各省份新旧动能转换加快沿江各省份新旧动能转换；；如何统筹水如何统筹水、、路路、、港港、、岸岸、、

产产、、城等多个方面城等多个方面，，做好区域协调发展做好区域协调发展““一盘棋一盘棋””这篇大文这篇大文

章章，，长江经济带发展还有不少待解的难题长江经济带发展还有不少待解的难题，，需要更多的探需要更多的探

索和思考索和思考，，需要全社会的广泛参与需要全社会的广泛参与，，脚踏实地脚踏实地，，久久为功久久为功，，

坚定不移将一张蓝图绘到底坚定不移将一张蓝图绘到底，，干部群众接力赛干部群众接力赛。。

让我们携起手来让我们携起手来，，万众一心万众一心，，合力唱响新时代的合力唱响新时代的

““长江之歌长江之歌””！！

合 力 唱 响 新 时 代合 力 唱 响 新 时 代““ 长 江 之 歌长 江 之 歌 ””
李李 会会

澎湃的长江澎湃的心
本报记者 李予阳

我与几位同事从武汉登船开始“大江奔流——来自长江
经济带的报道”主题采访。难忘的 15天，迎酷暑战高温，中
间还经历了台风登陆、暴雨倾盆。早出晚归，披星戴月，几乎
每一天把当天的稿件签发回去并做好相关协调、总结和准备
工作后，都已是次日凌晨了。但我仍不觉得疲倦，依然激情
澎湃。一种强烈的使命感给我提供了不竭动力。

这次采访是一次很好的党性锤炼，提高了自己的政治站
位，对长江经济带发展战略的重大意义有了更深刻的认识。

“共抓大保护，不搞大开发”已经成为长江经济带上中下游干
部群众的共识。各地根据各自特点，发挥各自优势，在“生态

优先、绿色发展”上做出了各有特色的探索，形成了“大合唱”。
在与长江经济带各省市近距离接触过程中，壮美长江和

沿途的青山绿水激发了我强烈的爱国情怀。同感很重要，有
了同感才会更加自觉地建设命运共同体，才更感责任重大，
发自肺腑地想守护这一江清水向东流，要为长江鼓与呼。

一路走来，看到听到的，多是近年来推进长江经济带建
设取得的成绩。水清了，天蓝了，物种丰富了……我更关心
的是这里的老百姓生活得怎么样。因为一切努力都是为了
增加百姓福祉。看到环境改善后沿岸群众的日子越过越红
火，我深切体会到绿水青山就是金山银山。

每个人的绿水青山
本报记者 佘惠敏

自小在江边长大的我，此次参加“大江奔流——来自长
江经济带的报道”采访活动，深感亲切。在这些天的采访中，
我见到了许多人，听到了许多故事，感受最深的就是：保护母
亲河人人有责，因为这是每个人的绿水青山。

在云南丽江，我们看到了金沙江边郁郁葱葱的成片柳
林。77 岁的当地村民和泽周是种柳模范，他告诉我，“保护
好生态，就是保护好自己”。他回忆说，当地老百姓 60年前
就开始自发植树造林，在丽江当地流传的古老传说中，人与
自然是同父异母的兄弟，本就应该和谐共生。

在贵州，长江支流乌江边有个红渡村，村支书周子婷告
诉我，这里过去是穷窝窝，现在却成了银窝窝，走出了一条旅
游脱贫的好路子，产业发展从“种土地”向“卖风景”升级，良
好的生态资源功不可没。在这里，“绿水青山就是金山银山”
不是一句口号，而是一种现实。

这样的故事数不胜数。但这并不是说长江已经保护得
很好，事实上，长江的生态保护多有不足。只是我们很高兴
地看到，生态优先，绿色发展，共抓大保护，不搞大开发，正在
成为沿岸人民的共识。

动能转换成就美丽长江
本报记者 周明阳

长江沿岸，无论是大力发展生态经济，还是推进战略性新
兴产业建设，走“生态优先，绿色发展”之路的探索已初见成效。

推动长江经济带发展，处理好生态环境保护和经济发展
的关系是重中之重。在采访中，我们看到了鲜活的案例：云
南昭通绥江县官田村利用地理条件优势种植“半边红”李子，
增加植被覆盖率、保持水土的同时带动农民增收，实现了经
济效益和生态效益双丰收。云南的花、贵州的酒、四川的茶，
享誉世界的品质得益于良好的环境，人们将环境视若珍宝，
在发展中保护、在保护中发展，真正把“绿水青山”变成“金山

银山”。
建设现代化经济体系，需要处理好破除旧动能和培育新

动能的关系。在采访中我们看到，长江经济带发展动能转换
成效显著。曾靠白酒、煤炭这“一白一黑”为支柱产业的四川
宜宾市正加快发展智能终端、轨道交通等战略性新兴产业；
作为老工业基地和制造业基地的重庆加快推进传统产业转
型升级，以互联网、新能源为代表的绿色环保产业日益成为
可持续发展的底气。采访中，这样的例子比比皆是，长江经
济带沿线产业发展正在实现腾笼换鸟、凤凰涅槃。

做新时代的记录者
本报记者 吴 浩

参加“大江奔流——来自长江经济带的报道”主题采访
活动，是一件多么美好的事情！

上大学时，我喝了4年长江水；到北京后，又继续喝着“南
水北调”的长江水。长江水，融入我的身体，深入我的灵魂。

8月 3日，我从武汉开始此次报道工作。武汉江滩的美
丽风景，让我看到了“生态优先，绿色发展”的理念在长江边
落地生根。武汉阳逻港铁水联运工程串联长江上中下游，联
通世界，成为长江黄金水道内陆港口发展的缩影。

在南昌，我看到国产大飞机 C919 的前机身、中后机身
在洪都商飞公司生产。晶能光电成为LED光电产业的世界
领军企业。南昌，依托高新产业集聚，正在腾飞，前景光明。

当我乘坐客轮夜经芜湖时已是凌晨 1 点。滨江公园灯
光闪烁，中江塔默默矗立在青弋江和长江交汇处已整整500
年，见证着这座城市变亮变美。芜湖商合杭长江大桥的建设

现场灯火通明，这座城，又将增添一座长江大桥，迎来新
发展。

“虎踞龙盘今胜昔，天翻地覆慨而慷。”在南京，国家级新
区江北新区里创意涌动，汇聚着一批富含创新精神的企业。
在与江北新区隔江相望的江心洲上，世界级的“生态科技城、
低碳智慧岛”正在建设。创新，正成为南京发展的关键词。

“一叶飘摇扬子江,白云尽处是苏洋。”在上海，自贸区先
行先试，上海电子口岸成为推进通关一体化的有力举措，大
幅提升了船舶和货物的通关便利化。吴淞口国际邮轮港，成
为亚洲第一大、世界第四大邮轮母港。上海，作为国际化大
都会，正不断朝着更高的发展目标迈进。

大江奔流终到海，风云际会新时代。作为一名年轻记
者，我愿做新时代的长江记录者，一直关注母亲河、回报母亲
河！祝愿长江更加美好，愿一江清水永流传！

将绿色发展进行到底
本报记者 张 倩

盛夏，我们从长江母亲河的源头起步，沿江而下采访调研。
近一个月的采访是特别珍贵的经历。这一路，虽然旅途

劳顿，但学习和尝试了很多新的传播方式，令我受益匪浅。
7月31日，在前后方的指挥下，我与文字记者、网站视频记者
合作，带来了一场“流动式”的报道，直播坐千吨客船乘百米
电梯过三峡大坝，有超过120万人观看。

直播三峡大坝令我震撼。同时，直播经历使我更加感
受到作为新媒体记者应该做更多努力去丰富报道形式。用
一双手，敲打键盘记录所见所闻；用一个镜头，聚焦发现
最美影像是我的职责。相机、手机已经成为我手中的笔，

以它饱蘸真情，用新媒体语言将长江经济带的发展之美、
建设之美刻画出来是我的追求。在人生的青春岁月，我为
投身到喜爱的新闻行业感到自豪，这段难忘的回忆也将永
刻心间。

回望此行点滴，山一程，水一程，听大江东去，看江山如
画。行走在长江经济带沿线 11个省市，俯下身、沉下心、接
地气，努力讲好生态长江、经济长江、文化长江、民生长江的
故事，也使我认识到保护长江母亲河是每个人的责任。我们
要以敬畏之心对待自然，将绿色发展进行到底，让我们的母
亲河永葆生机活力。

专业素养与体能的练兵
中国经济网记者 肖 霄

从云南丽江集合当晚的专家座谈开始，密集的采访工作
遍布在每天的行程单上。“如何在有限的时间里，最大程度地
展现一手现场，将长江经济带沿线发生的故事递送到受众眼
前？”这既是对新媒体与传统媒体产品能否形成优势互补、配
套互动的一次实战检验，对我来说同样也是一次现场练兵。

在云南省昭通市向家坝水电站前，我向当地水利部门负
责同志询问“电站建设同邻近港口扩容之间，要实现协同发
力的突破口是什么”“如何升级电站功能，助力下游农业灌
溉”……虽然有些问题眼下仍无确定答案，但诸多引领探索

的思路，却在交流中表达出来。正是这样的思维碰撞，为受
众呈现了一幅幅长江经济带建设的宏伟图景，也让我在报道
中触摸到一条“学无止境”的业务阶梯——做新闻，不仅要拼
技能、拼意识，还少不了对报道领域各类背景素材的深耕。

要保障任务高质量完成，第二项接受磨炼的是体能。在
云南采访的第一天，20 斤重的包背在背上，高原、负重、日
晒、高强度采访……让我体会到前辈所说的“咬牙坚持”的滋
味；行至重庆市巫山县，近4小时的盘山公路，更令我明白身
体素质也是业务能力的重要保障。

共同守护我们的母亲河
中国经济网记者 王中强

我是从武汉上的船，沿江而下，一路上深刻感受到各地都
在为长江经济带的发展和长江流域环境的保护拿出实际行动。

有两个情景让我记忆深刻。
其一是在安徽铜陵的淡水豚国家级保护区。采访当了

20 年江豚饲养员的张八斤的时候，他说他对饲养的每头江
豚都了如指掌。数十年如一日，他把江豚当作自己的孩子，
每天都准时出现在喂养点，数十年从不间断。当他说随着长
江水质的改善，保护区的江豚已经由最初的3头增长到了11
头的时候，眼里满是喜悦的泪花。

其二是在上海松江。当地政府为发展经济、改善当地环
境的G60产业园区现在已经发展到第三阶段。在各级政府
的推动下，上海与安徽、江苏、浙江4个省份共9个城市将联
动起来，共同发展，打造长三角地区的经济联合体。

从这两件事情能够看出，打造一个“水清、天蓝、地绿、产
业优”的长江经济带的理念已经深入到个人、企业以及各级政
府。大家都在自觉践行“共抓大保护，不搞大开发”的理念。

“我住长江头，君住长江尾”，大家共同守护我们的母亲
河，才能真正走出一条生态优先、绿色发展的新路子。

为百姓干的事没有小事
本报记者 温济聪

在半个月的沿江调研采访中，我越来越发现：不管是建设
经济长江还是生态长江、文化长江，其本质都是为了增添沿线
老百姓的福祉，正所谓“百姓利益无小事，一枝一叶总关情”。

在武汉，棚户区改造和生态环境改善都不是小事，正以
民生改善的生动实践回应人民对美好生活的向往——生活
在青山区青和居社区，享受配套齐全、交通便利的棚户区改
造新房；骑行在郁郁葱葱的东湖绿道，领略秀美湖光山色，呼
吸清新空气……棚户区改造和良好的生态环境成为实实在
在的民生福祉。

在扬州，当地全面实施街巷翻建、基础设施改造、民居修
缮、沿街风貌整治等“双东”历史街区保护整治工程，整治修
缮100多户民居，修缮恢复230多个沿街店铺，整治30多条
老街巷。

深入 6省市（湖北、江西、安徽、江苏、上海、浙江）一线，
让我成为不少长江沿线群众的朋友。寻根溯本，记者的根就
在基层。唯有当我们的双脚踏踏实实地站在地上，站在群众
中的时候，我们的根才会扎得更深，心才会更真，路才会走得
更宽、更远。

本报记者李会（左）在贵州省湄潭县湄江街道金花村

七彩部落采访。

本报记者佘惠敏（左二）在丽江市江边柳林中采访石

鼓镇石鼓村村民和泽周（右一）。
本报记者周明阳在重庆市万州区同鑫现代农业甘宁

园拍摄视频。

88月月 1111日凌晨日凌晨，，本报记者吴浩在本报记者吴浩在““大江奔流大江奔流””主题采主题采

访团乘坐的客轮上赶写稿件访团乘坐的客轮上赶写稿件。。

中国经济网记者肖霄（右一）在重庆市巫山县曲尺乡

柑园村采访。

中国经济网记者王中强（右）在上海吴淞口国际邮

轮港采访。

在武汉市青山区青和居社区，本报记者温济聪（右）

在采访社区残疾人协理员杜诚诚。

本报记者张倩本报记者张倩（（右一右一））在重庆市巫山县曲尺乡柑园在重庆市巫山县曲尺乡柑园

村采访村采访。。

上图 8 月 15 日，一艘游轮停靠在三峡库区湖北省兴

山县峡口旅游码头。随着长江经济带发展战略的推进，三

峡库区有效改善了生态环境，带动了峡江旅游经济的发

展。今年 4 月以来，已有 200 多艘游船停靠在峡口旅游码

头，10 万多名游客经过三峡，通过水路观赏香溪河峡江风

光。 蔡 亮摄

左图 7 月 20 日，在云南省丽江市玉龙县石鼓镇石鼓

码头，媒体记者参加植树活动。当日，“大江奔流——来自

长江经济带的报道”主题采访活动在玉龙县正式启动。

（新华社发）

本报记者李予阳（右二）在安徽省铜陵淡水豚国家级

保护区采访科研室主任张西斌（右一）。

本版编辑 陈 郁 周颖一 美术编辑 高 妍

唯愿一江碧水长流
本报记者 李 会

7 月 20 日至 8 月 4 日，作为“大江奔流——来自长江经
济带的报道”主题采访活动的一员，我参加了从云南丽江至
湖北武汉的半程采访活动。短短15天，采访紧锣密鼓，一路
风雨兼程，既是个人职业生涯一段难得的经历，也给自己留
下了无尽的回味和思考。

长江是美丽的。一路上，长江不仅展现了七彩云南的秀
丽壮美，多彩贵州的钟灵毓秀，巴山蜀水的雄伟峻险，两湖流
域的宽广富饶，更有沿江各省市大力推行退耕还林、发展生
态农业、实行岸线复绿、开展防污治污和生态补偿等长江生
态保护修复的生动实践。“共抓大保护，不搞大开发”，共同呵
护一江碧水已成为沿江人民的共识。

长江是厚重的。千百年来，长江流域以水为纽带，连接
上下游、左右岸、干支流，形成经济社会大系统，今天仍然是

连接丝绸之路经济带和 21世纪海上丝绸之路的重要纽带。
沿江各省市通过大力实施乡村振兴、推动产业梯度转移、打
通长江“黄金水道”、破除“化工围江”痼疾、加速新兴产业动
能转换，践行“生态优先，绿色发展”的乐章已经奏响。

长江经济带集聚的人口和创造的地区生产总值均占全
国40%以上，进出口总额约占全国40%，是我国经济中心所
在、活力所在。15天的采访，记录的只是一个侧面。共护一
江碧水，如何把绿水青山转化为金山银山，实现长江经济带
高质量发展？还需要沿江各省市进行更多的思考和探索；如
何统筹沿海、沿江、沿边和内陆开放，实现同“一带一路”建设
有机融合，培育国际经济合作竞争新优势？长江经济带建设
还需要在新的起点上，脚踏实地，久久为功，有更多、更大的
作为。


